

PORTER, Fernand, o.f.m., *Mgr de Saint-Vallier, Catéchisme du diocèse de Québec, 1702*. Avec présentation, notes explicatives et commentaires. Les Editions franciscaines, Montréal. Édition toute spéciale : en photocopies, en sa facture initiale.

Lionel Groulx, ptre

Volume 12, numéro 4, mars 1959

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/301945ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/301945ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Groulx, L. (1959). Compte rendu de [PORTER, Fernand, o.f.m., *Mgr de Saint-Vallier, Catéchisme du diocèse de Québec, 1702*. Avec présentation, notes explicatives et commentaires. Les Editions franciscaines, Montréal. Édition toute spéciale : en photocopies, en sa facture initiale.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 12(4), 594–595. <https://doi.org/10.7202/301945ar>

PORTER, Fernand, o.f.m., *Mgr de Saint-Vallier, Catéchisme du diocèse de Québec, 1702*. Avec présentation, notes explicatives et commentaires. Les Éditions franciscaines, Montréal. Edition toute spéciale: en photocopies, en sa facture initiale.

Le Père Porter, intelligent auteur de *l'Institution catéchistique au Canada* (1949), a voulu éditer le premier et le grand document qui s'était présenté à lui, au début de son étude. Voici bien, en effet, une pièce capitale pour ceux qui entreprendront l'histoire du sentiment religieux en Nouvelle-France. Le Père Porter le fait observer: ce catéchisme a pénétré au plus profond de la vie des pionniers. Il n'a pas été seulement le manuel de l'enseignement religieux, « celui où les premières générations

ont appris à connaître et aimer Dieu, à le bien servir, au foyer et dans la paroisse... l'unique société du temps ». Il a été, et l'observation en vaut la peine, le premier livre par quoi « nos ancêtres ont appris à lire ». Autant de notions, d'influences et de vérités de faits qu'établissent les notes explicatives de l'éditeur. Ces notes se font suivre, à la fin du volume, d'un *Questionnaire pour cercles d'études sur le catéchisme du diocèse de Québec* et d'une carte intitulée: *Institution catéchistique au Canada — Paroisses-mères, 1615-1833*. Ambitieux, le Père Porter souhaite qu'on lise le catéchisme de Mgr de Saint-Vallier « attentivement en son texte savoureux », qu'on le médite « pour y découvrir des façons de voir, de comprendre, de vivre qui ont donné naissance à nos meilleures constantes en spiritualité, en éducation ». Souhait respectable qui ne devrait pas rester un vain mot. Nul, en tout cas, de ceux-là qui voudront étudier le catholicisme en ses premiers fondements, ne pourra ignorer le catéchisme des ancêtres canadiens. Et le Père Porter a droit à la gratitude des chercheurs en histoire ou sociologie religieuse, pour avoir mis à la portée de tous, un ouvrage de cette importance.

LIONEL GROULX, ptre